



自ら問うこと

上高井教育会長 竹前稀市

今年の県中学校長会で次に色紙をいただいた。「眞実に実在を愛する人にとって自己の死は何でもない。大きな交響曲の一音が私の一生であろう。発すべき時に発すべき音を発した時、そして消えた。それで一切はいい。秋雨よ、静かに降り続け。」この文は、木村素衛先生の昭和十一年の日記の一部である。なんときびしい言葉か。「發すべき時に、発すべき音とは」を自らに向かう時、その音は何か。日々問いつづけ、求めなんと魂をうつ言葉か。「發すべき音を発した時、そして消えた。それで一切はいい。秋雨よ、静かに降り続け。」

南安曇の堀金小学校に佐藤山という校長先生がおられることも知れない。

さきまつて、そして、ひたすらに、「常念を見よ、常念は泣いているかな。笑っているかな。」「山を仰ぐこと数分——これまで終わり。」と言つて言葉すくなく、常念を語り、壇をおりられたと言う。子ども達の心には、どのように響いたのだろうか。このお話を聞きつけた白井吉見先生は、「校長は、子ども達に大自然に直面させ、超人間的な力を悟入させたのだ」と。昭和五十二年に告示、五十五年から小学校、五十六年からは中学校で完全実施(「ゆとりと充実」)である。この「ゆとりと充実」は言葉すべくなく、子ども達に語りつづけられた教育は、子ども達の心に永遠の響きを残しているのである。教育において、発すべき内容が叫ばれてきた。前回は、(昭和五十二年に)告示、五十五年から小学校、五十六年からは中学校で完全実施(「ゆとりと充実」)である。この「ゆとりと充実」は言葉すべくなく、子ども達に語りつづけられた教育は、子ども達の学校で、それぞれの教室で、どのように根づき、発展してきているのだろうか。それの学校で、それぞれの教員が、自らは、何を教育の根柢になければならない音な

た。月曜朝会で、子ども達に生きる授業は、大きく様変りしなければならないし、その意味で教育改革の具体的実践の責任が負わされているのである。

それでは、小学校は、平成四年度から、中学校は五年度からの全面実施に向けて、今、私達は、何から始めなければならぬのか。単なる観念や絵に画いた餅に終わらせない

ればならないのである。とかく、今迄、行われてきた黒板を背に、教科書を片手に進め研究委員会並びに同好会世話係の選舉。第5回選舉管理委員会。教育会計監査会。研究委員会並びに同好会世話係の選舉。第1回常任委員会。研究委員会並びに同好会世話係の選舉。第2回代議員会。第3回代議員会。新任者会員24名。新任者会員24名。第2回常任委員会。

教研三団体結成会。於教育会館。第1回同好会世話係委員長会。講演会 中心講師、三枝孝弘先生(埼玉大学教授)演題「教育実践研究の課題」免許法「指導要領の改訂に関する会」。第1回研究委員会世話係委員長会。第3回代議員会。新任者会員歓迎会。於教育会館。新任者会員24名。第2回常任委員会。

同好会発足会。於須坂小学校。第1回同好会世話係委員長会。講演会 講師 安良岡康作先生 演題「日本文芸發展の跡を顧みて」並びに予算の承認。

○会員意見発表 「はじめて高学年を受け持つて」春日山さだ子教諭(須坂小学校)「情報化社会に向けての学校教育のあり方」春日山さだ子教諭(須坂小学校)「情報化社会に向けての学校教育のあり方」春日山さだ子教諭(須坂小学校)

○教育会定期総会・講演会。於須坂小学校。

○63年度会務報告並びに決算、平成元年度事業計画

並びに予算の承認。

○第3回常任委員会

○第4回代議員会

○第13回上高井教育懇談会。於教育会館。

上高井教育会報第131号発刊。

郷土の文化財

(88)

逢瀬神社

(小布施上町)



鴻山が揮毫した職は分かつて読む。

地域と、その人々の発展を祈

るもので二十四カ所、四十七

本にのぼる、そのほとんどが鴻

山の晩年の六年間に書かれて

いる。今回取り上げた、この職は

性を大切にする教育、それ

もあるが、方のくすし方と糸の

くずし方はあきらかに違うので

「簇かる」の方の説を取つた。

(田中)

は店に満ち、客は街に簇がると

貨満店 客簇街 と書き、貨

教育会総会に参加して

服 部 英 明

今年の四月から上高井にお世話になることになり、こちらの教育会総会に初めて参加しました。土曜日の午後でしたが、大勢の先生方の熱心な姿が心に残りました。

総会に先だって、合唱発表がありました。子供たちと音楽の素晴らしさにひたる事ができ、嬉しい一時でした。お二人の先生の発表とも素晴らしい時間が集中できないことが多いのですが、心おきなく音楽の素晴らしい姿勢を反省する事なく、自分の姿勢を反省する事なく、子供のせい、家庭のせいにしていいのか。問題行動という現象にとらわれて、なぜそんな行動を起したのか、子供を心の底から理解しようとしているか。何でも指示し、命令していく、子供に気づかせ、感させられました。(須坂小)

研究委員会と私

百瀬 美千代

校章・校歌めぐり

小布施中学校



校歌第一章は次のようです。下保の作曲によっています。
栗の若葉は かがやきて
五山にのこる 雪白し
われら自覚と 協力の
高き望みを はたさばや
(合唱若きこの日を ももいつつ
いざのびゆかんともどもに
(二章・三章は略す)
これは石森延男の作詩、木

私は三年前、技術・家庭科研究委員会で、森上小の六年生で「おにぎりづくり」の授業をさせていただきました。学校で一名だけの委員、そして家庭科の経験のあまりない私は大変不安でした。

小委員会で指導案づくりをしていくうち、一度水加減の違うおにぎりをつくってみると大きいうことになりました。森上小学校の家庭科室の様子やガスコンロ、おかまなど実際に見ていただいた時にかかわるいろいろなおにぎりを先生方にたくさん作っていました。その日は結局十時近くまでかかってし

ました。その中で、少しの水加減の違いではおにぎりに変わりがない。にぎったかんじ、食べたかんじをメモさせます。教科書より炊く時間は短くてよい。など気づいたことをたくさん話して合っていた

ました。その中で、少しの水加減の違いではおにぎりに変わりがない。にぎったかんじ、食べたかんじをメモさせます。教科書より炊く時間は

私が心に残りました。研究委員会で、森上小の六年生で「おにぎりづくり」の授業をさせていただきました。学校で一名だけの委員、そして家庭科の経験のあまりない私は大変不安でした。

小委員会で指導案づくりをしていくうち、一度水加減の違うおにぎりをつくってみると大きいうことになりました。森上小学校の家庭科室の様子やガスコンロ、おかまなど実際に見ていただいた時にかかわるいろいろなおにぎりを先生方にたくさん作っていました。その日は結局十時近くまでかかってし

考えさせ、生活を作り出させることで、続いているかどうか。

人間誰しも趣味や好きなことある。そのことにとり組んでいるとき、忙しい日々の

努力を続いている。それで、自分の姿と重ね合わせてみて、疲れも失せて充足感に満たされ。まさに、趣味は心の才

アシスといえる。

春日山先生の実践を今後の自分に生かしていかなければなりません。最後になりましたが、安良岡康作先生の講演を聞き、上代、古代、中世、近世、現代

と、日本文学の体系的な流れを見返す契機となりました。特に、日本文学は中世において

最高峰に達し、後の時代で代に至るまで、停滞の時代である。それと同じように長野県の教育も停滞しているので

はないか、という厳しい指摘を心の底から理解しようとしているか。何でも指示し、命

同好会と自分

宮 本 良 明

同好会と自分

そうばかりではないだろう。

年同好会参加者が減少傾向にあるとき、それだけ自分一人で内面を拓げる人が多くなったのか、読書や趣味に没頭する教師が多くなったのかかも知れない。

そうばかりではないだろう。

年同好会参加者が減少傾向にあるとき、それだけ自分一人で内面を拓げる人が多くなったのか、読書や趣味に没頭する教師が多くなったのかかも知れない。

た。案外忙しいと言いつつ、それを口実にしてもう一步の参加の努力が足りなかつたのが実情だったようだ。

今年は、新たに「道徳教育同好会」が発足した。今年こそはと意気込み、美術同好会をやめ代りに入会した。

しかし、初回は校務のためどうしても出席出来なかつた。

石森延男先生は雁田山の頂上から千曲川の堤防、さらに町内を一巡されたとのことです。

それあってか二章(部分)は流れつきせぬ 千曲川 雲をうつして 清らなり

とあり、三章(部分)にはゆたかにみのる 色紅き

りんご畑に かこまれて

と歌われています。

校章については、学校発足の時、小布施・都住の全生徒並びに町民より図案を募集し、数百点の応募作品を審査し、五点の佳作を見たとのことです。入賞図案並びにその他の全応募作品に見られる次二点・栗の葉や実の多かったことと、小布施町のマークがあつたことも勘案して、栗の葉を五角形に配し、図案としての新鮮味となごやかさを担い中々に小布施町のマークを配したことです。この徽章やバッヂには誇りが秘められていますと、伝えられています。

(相森中)

忙しくて同好会に入る暇なところで教職というものは、他の職務と異り、人間育成との資質いかんが教育の成果に直結している。

教師の資質とは何か。それは、社会・家庭・父母・子どもたちの価値観を含めた多様性に対応できる力といえる。

疲弊した心や智力に活を入れるには、常に趣味を広げ、視野を広げようとする教師自身の意識にかかる。

「同好会」が、趣味を同じくする仲間の集いであり、教師の内的拡張を希求する仲間の集いでありたい。会費会員でもいい。要は、前向きな自己研鑽の意志があるかである。

